

GUILLERMO FELIU CRUZ, HISTORIADOR TALQUINO

Guillermo Feliu Cruz nació en Talca, en calle San José 444, el 5 de Mayo de 1900. Sus padres fueron Guillermo Feliu Guia, alcalde y Blanca Cruz Ruiz.

El breve historiador dejó su ciudad natal cuando tenía solamente tres años de edad para ir volver a radicarse sólo en ella y solo visitaría ocasionalmente. Su deceso ocurrió el 30 de Noviembre de 1973 en Santiago.

"Se trata de una personalidad que se destaca en el campo de la actividad humana no común. Es en el campo del espíritu y si trayectoria alcanza la altura de las más grandes figuras de la intelectualidad chilena -nos expresa Blasiano González L., ex Director del Fondo de Beques de Talca- y agregó, "Su trabajo juventud e ingenuo se moldó bajo el impulso de este maestro de la historiografía americana y chilena que es don José Toribio Medina. Colaboró en su trabajo, resultando su espíritu infatigable en la búsqueda de la verdad histórica. Nació en ese fondo a don Teodoro Bello. Realizó sobre la base documental la realidad chilena, alejando de su imaginación la fantasía y la ignorancia, dejando cada más que las capas de creyente en esta intenta científica de documentación histórica, para establecer la verdad".

En este sentido de trabajo histórico investiga Guillermo Feliu Cruz y lo hace en forma completa, profunda, adscrita a Histórico de Talca fundaciones instituciones, como el Museo D'Higgitt y de Bellas Artes, la Sociedad de Historia y Geografía de Talca.

El historiador Eugenio Pérez Salas, a los pocos días del fallecimiento del escritor, profesor e investigador, manifestó: "en un año recorrió la Academia Chilena de la Historia, edificios sobre el pecho del precioso historiador, Guillermo Feliu Cruz, la Medalla de Honor, supuesto homenaje sonriente a sus valiosos servicios y a sus fecundos desvelos. El dolor de cruel enfermedad habrá plasmado en su rostro, pobre de salud bucal, la debilidad del anciano y se sombra expresada sumamente la por de la soledad resignación del que la cumplido con creces los deberes superiores de un ciudadano ejemplar, que trabajó sin descanso hasta el momento en que lo superó la muerte, situó la historia patria en el mundo hispanoamericano y la situó como algo único y peculiar. Fue Guillermo Feliu Cruz

el historiador que ha expuesto con claridad el desarrollo de la antropología patria en el proceso histórico chileno, y por eso sus libros, monografías, ensayos y compilaciones, forman una de las instrumentos más valiosos para sostener sobre bases objetivas, los juicios de valor que hacen de nuestro pueblo un arquitecto de destino para realizar grandes empresas ciudadanas".

En solemnísima ceremonia que se desarrolló en el Centro Español de nuestra ciudad el 26 de Octubre de 1968, por acuerdo de la Ilustre Municipalidad de Talca de 25 de marzo del mismo año, el Alcalde, señor José Fernández Horcas, procedió a declarar Hijo Ilustre de la ciudad de Talca a Guillermo Feliu Cruz, ocasión en que se le impuso la Medalla de Oro que acordó el concejo. En esa ocasión Guillermo Feliu Cruz fue acompañado por sus hijos América, Paulina, Soledad y Guillermo Feliu Merandé.

En esa oportunidad el historiador dijo: "Talca puebla sencilla importancia nacional que uno en otro tiempo... la ponían célebre y así como esa noticia de la Sociedad de Historia y Geografía de Talca, que proyecta tiene en el pasado una evidente significación histórica.

Vino a Santiago, Concepción y Chillán, fue además un centro intensivo del prensa general de Chile, en el pleno cultivo, de la producción agroindustrial aspectos". Luego de exponer su futuro plan de trabajo, así: "Comprendo que todo esto es lento. En cambio a la edad retrospectiva ademas el pasado sólo es función del presente, cuando creyendo que fue mejor que lo actual. Al contrario, la presente, ostenta estar arrastrado en el pasado como fundamento de una tránsito del presente".

Guillermo Feliu Cruz fue un pedagogo de excepción, hijo exprimido de grandes trascendencia, no pedía ser un educador común. Su programa de acción era "ENSEÑAR AMAR, NO QUITAR APRENDIZAJE". El historiador al que le dio la Medalla de Honor, se dedicó a la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales de la Universidad de Chile; re-



rector de la Biblioteca Nacional; Guardador y Curador; Vocal de la Sala Madre, ciudadano Honorable de Talca, Vocal y Presidente de la Sociedad de Historia y Geografía de Talca, Miembro de Numeros en número de Sociedades Científicas Internacionales; son sólo algunos de los títulos que con modestia presentaba a sus contemporáneos.

La Universidad de Talca y la mencionada Sociedad organizaron un Acto conmemorativo con ocasión del décimo aniversario del fallecimiento de don GUILLERMO FELIU CRUZ. Esta ceremonia se llevó a efecto el 20 de Octubre de 1983 en el Salón Ateneo Juan Ignacio Molina de la Universidad de Talca.

Jorge Valladares Gameros, Director del Museo de Arte Antiguo de Talca se refirió a la vida y obra del destacado historiador talquino.

El joven concertista Cristóbal Flores Tobella interpretó varias obras del Compositor Federico Gómez. El Mennino de Santiago de esa fecha asistió y testificó a esa ceremonia según publica en página C.7.

Luis Flores Sierra
Presidente de la Sociedad Chilena de Historia y Geografía, Talca Edita.

Talca, Primero de Marzo del 2001

Guillermo Feliú Cruz, historiador talquino [artículo] Luis Flores Sierra.

Libros y documentos

AUTORÍA

Flores Sierra, Luis

FECHA DE PUBLICACIÓN

2004

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Guillermo Feliú Cruz, historiador talquino [artículo] Luis Flores Sierra.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)